

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 14 DE JUNIO DE 1811.

RUSIA.

Petersburgo 24 de abril.

S. M. ha mandado que á Mr. de Maupertuis se le reconozca en calidad de cónsul de Francia en Riga.

AUSTRIA.

Brunn 30 de abril.

El 27 de este mes llegó á esta ciudad S. M. la Emperatriz, y fue recibida con las mayores demostraciones de júbilo y entusiasmo. S. M. asistió al día siguiente al teatro, donde recibió iguales testimonios del amor que le profesan sus súbditos. S. M. continúa con perfecta salud.

Viena 4 de mayo.

Se van executando con la mayor severidad y rigor todas las providencias adoptadas por el gobierno acerca de las rentas públicas. S. M., muy lejos de querer modificarlas, manifiesta la mas firme resolucion de hacer que se observen en todo y por todo, y de castigar severamente á los contraventores. Los magistrados de dos condados de Hungría, que habian extraviado la opinion pública de las asambleas sobre este punto, han sido destituidos de sus empleos, y se ha dado una reprehension muy agría á los magnates que habian tenido influencia en aquellas asambleas. Esta energía ha producido buenos efectos, y los mercados desamparados durante algun tiempo por los hacendados mas acaudalados, son en el día tan frecuentados como lo eran antes del edicto.

El conde Wallis goza de la confianza ilimitada del Emperador, y todo quanto se dirige á S. M. relativo á rentas públicas se lo entrega inmediatamente á este ministro.

BAVIERA.

Augsburgo 13 de mayo.

En la gazeta de Inspruck se anuncia que S. M. ha llegado el día 7 á aquella ciudad para hacer una visita á SS. AA. el Príncipe y la Princesa.

Escriben de Lemberg que el día 15 del mes último un destacamento de húsares de Kienmayer cogió una gran cuadrilla de ladrones, y la entregó al tribunal de justicia de aquella ciudad.

En uno de nuestros periódicos se lee el siguiente hecho:

„Cunegunda Muzlerin, de 23 años de edad, hija de un jornalero, habiendo quedado en cinta de resultas de una union ilegítima, llegó á perder el juicio en tales términos que creia que se la llevaba el diablo á cada instante. Esta especie de locura degeneró en un delirio furioso; y su exado lastimoso se empeoró mucho mas por la pobreza á que se veia reducida, por los malos alimentos, y

por el mal trato que la daban. De quando en quando se fugaba de su pueblo, desgarraba sus vestidos, y andaba errante de día y de noche por los bosques de las inmediaciones gritando: *Mírale, que me lleva!* Quando veia á algun pasagero se ocultaba detras de los matorrales; su hambre era tan horrible que roía hasta las piedras. Al fin se la pudo coger, y la amarraron con dos fuertes cadenas; pero éla reusaba tomar toda clase de alimento y se mordía los brazos. En esta disposicion la encontró el señor Domingo Merz, nombrado nuevamente cura de Creyenfels, en el distrito de Hallfeld, departamento ó círculo del Meín, el que despues de haberse informado del estado en que se hallaba esta desgraciada criatura, hizo que la quitaran las cadenas, y trató de tranquilizar su espíritu; pero apenas se vió libre se escapó por una ventana. Este digno y buen eclesiastico hizo que la traxesen otra vez, y se valió de todos los medios posibles para ganar su confianza, mejorando su situacion, haciendo que le diesen los manjares mas delicados, presentándole algunos juguetes, y cuidando de que todos la tratasen con mucho cariño y dulzura.

„A poco tiempo dexó ya de desgarrar sus vestidos, y de buscar unos alimentos asquerosos y repugnantes, y se prestó con docilidad y atencion á los buenos consejos de su bienhechor. De tiempo en tiempo solia tener algunos accesos de locura, y algunas veces gritaba, mirando de hito en hito á una pintura que habia encima de una puerta: *Mira el diablo; que se acerca!* por lo que retiraron de alli el quadro, que representaba en efecto á S. Miguel con un dragon á sus pies. Desde entonces fue recobrando poco á poco el juicio esta jóven desventurada, y por medio de algunos regalos propios para halagar su vanidad se logró que fuese tomando algun gusto á las oportunas exhortaciones del cura, el que se fue á su casa, y se ocupase en algunas labores domésticas. Por último, esta infeliz ha recobrado enteramente su sano juicio, y se ha dedicado á coser y hacer todo género de obras de punto. Algunas instrucciones religiosas han fortificado sus buenas disposiciones; y despues de haber salido del estado miserable y lastimoso en que se ha visto por espacio de cinco años, está manteniendo ahora con el trabajo de sus manos á su madre pobre y anciana, y á una hermana enferma. El señor Merz es el que ha hecho esta especie de cura en el espacio de un año.”

GRAN DUCADO DE BERG.

Dusseldorf 7 de mayo.

Ayer llegó aqui de Cataluña una parte del segundo batallon del primer regimiento del ducado de Berg. Las tropas que hai aqui de guarnicion es-

peraban en la plaza llamada de Carlos á sus hermanos de armas, que volvian coronados de laureles. Estos valientes soldados han tenido el mejor recibimiento, tanto por parte de los militares, como de los vecinos de esta ciudad.

Despues de haberlos pasado revista se dió á cada uno de ellos una botella de vino. El salon destinado para los conciertos fue adornado magníficamente de flores, guirnaldas, trofeos, emblemas y otros adornos, y en él se dió un banquete de 100 cubiertos, al que asistieron los generales, el estado mayor, el prefecto, el corregidor, el comisario de policía y todo el cuerpo de oficiales. Se repitieron en medio de la armonía de una música militar diferentes brindis por la salud de SS. MM. el Emperador, la Emperatriz, el Rei de Roma &c.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 11 de mayo.

S. A. R. el príncipe primado ha expedido un decreto, que en substancia dice lo siguiente:

„En virtud de la constitucion del gran ducado de Francfort estamos obligados á completar el contingente militar de este ducado, y en su consecuencia mandamos lo que sigue.

„Deben alistarse en la actualidad 1500 jóvenes para el servicio militar. Los que tengan razones fundadas y conformes á la constitucion para seguir otra carrera y profesion distinta de la de las armas, y que no se hallen todavía exentos del servicio militar, deben dirigirse á Nos en derecho, desde el día de hoy hasta el 20 de junio, y obtendrán la exención con arreglo á la constitucion, si fuesen juntos los motivos que expusieren. Está por punto general establecido que ningun jóven, natural del gran ducado de Francfort, puede abrazar ni tomar otro estado distinto del militar, sin haber obtenido antes una acta firmada por Nos, que le exima del servicio, y haberla exhibido á las autoridades competentes &c.”

GRAN BRETAÑA.

Lóndres 12 de mayo.

En varias sesiones del parlamento de Inglaterra, y con especialidad en las del 6, 7, 8, 9 y 10 de mayo, se ha examinado el informe de la junta de Bullion. Mr. Horner se ha propuesto probar con hechos que la subida progresiva del valor del dinero provenia de la abundancia de billetes de banco que hai en circulacion, y que no tenian realmente ninguna estimacion estos billetes, puesto que se habia establecido una gran variacion en el precio de los géneros, segun que se hacian los pagos en billetes ó en metálico, siendo tambien una demostracion de esto mismo el mal estado del cambio en todas las plazas. En este estado de cosas no encuentra otro remedio que el de una acta que desaprobe é ilegítimamente los pagos que no se hagan en oro ó plata del quilate y lei establecidos por las leyes.

Mr. Rose negó que se hubiese establecido esta escala de precios segun la diversidad de pagos en billetes ó metálico, y convino en que las grandes importaciones de granos han hecho salir del reino mucho oro, y han debido tener un grande influ-

xo en los cambios; pero era necesario elegir ó entre una baja del cambio ó una escasez de granos. Este orador habia sido uno de los que aconsejaron la importacion de granos, porque de otra manera el pan de quatro libras hubiera llegado á valer 2 schelines y 6 dineros (mas de 11 rs.). Asi que, debe salir responsable de una gran parte de las resultas de esta providencia. No le ha causado ninguna sorpresa el deterioro que tiene el cambio, quando el estado hace en el extranjero un gasto anual de 24 mil miles de libras esterlinas; quando una gran parte de nuestras exportaciones vuelve á entrar en nuestros puertos por no encontrar ningun despachó en otro país, y quando las muchas trabas puestas á nuestro comercio le obligan á hacer y buscar muchos rodeos y subterfugios en sus negociaciones. Todas estas causas deben extraer todo el oro del país; pero no por eso se debe ni puede decirse que el oro ha subido de valor á una proporcion igual con todos los demás géneros, pues el precio de estos se ha doblado, y el del oro permanece el mismo. Mr. Rose niega que el banco haya influido en la baja del cambio, ó en la desaparicion del oro; y añade que si los directores del banco pudiesen adquirir este metal para sus pagos, no dudarian un instante de hacerlo así. Sus beneficios serian considerables, y uno de sus principales deberes es el mirar constantemente á este objeto; pero está íntimamente convencido de que no pueden hablarle ó adquirirle. En todas partes hai extranjeros que le compran á un premio de 15 y 16 por 100 sobre el cambio; y aun quando pudiera hallarse y acuñar guineas, no por eso se mejoraria la suerte del país, porque todas ellas se fundirian en barras para pasarlas al continente. El objeto de las grandes providencias dirigidas contra este país no ha sido otro que el de destruir y aniquilar hasta el último germen de resistencia. Dexemos pues al enemigo, dixo Mr. Rose, el honor que le resultó de todo el mal que nos ha hecho, y no destruyamos con nuestras mismas providencias nuestras propiedades. El orador se opuso á la propuesta de Mr. Horner.

El canceller del *echiquier* habló en la sesion siguiente en el mismo sentido que Mr. Rose. „Si el banco, dixo, no hiciese circular constantemente sus billetes, no nos hallaríamos en estado de hacer frente á la Francia; y si se restableciera la balanza del comercio, seria á costa de nuestra consideracion política. Lo que propone la junta seria no solamente peligroso, sino muy perjudicial; y mi dictamen es que si la cámara adopta las resoluciones de Mr. Horner, vendria á ser el instrumento voluntario de la ruina del país. (*Gazeta de Exceter.*)”

SUIZA.

Basilea 8 de mayo.

El año de 1806 se decretó en Suiza la prohibicion de las mercancías inglesas; y desde entonces se han formado y perfeccionado algunos establecimientos en sus fronteras, y particularmente desde el otoño último, es decir, desde que ha tenido tambien vigor en Suiza el sistema de la Francia contra el comercio ingles. En este estado de cosas el landammann de la Suiza, Wattenwil, no habiendo podido consultar con los cantones sobre el partido que debia tomarse en circunstancias tan

críticas, tomó por sí mismo las providencias que creyó mas oportunas, y publicó su reglamento provisional del 9 de noviembre último, que tanta influencia ha tenido en nuestro comercio. El landamann actual, Wartenfels, piensa aprovecharse de la reunion de la dieta para transformar el reglamento provisional en lei definitiva, ó á lo menos se cree que el reglamento del señor Watenwil servirá de basa para el nuevo sistema de comercio. S. E. ha participado estas sus intenciones á todos los cantones, encargándoles que den á sus diputados para la dieta próxima todas las instrucciones que juzguen necesarias sobre este particular. Al mismo tiempo les ha prevenido que el señor Heer de Glarus, inspector general de las aduanas suizas, piensa dar cuenta á la misma dieta de los nuevos establecimientos de aduanas, para que pueda decidir con conocimiento de causa, y hacer todo lo que le parezca mas importante á los intereses de nuestro comercio.

ESPAÑA.

Madrid 13 de junio.

El Rei nuestro Señor estaba el 26 de mayo en Montfontaine con S. M. la Reina y las señoras Infantas. S. M. gozaba de perfecta salud.

VIAGES.

Viage comercial y político á las Indias orientales, á las islas Filipinas y á la China, por Mr. Félix Renouard Sainte-Croix. (Véase la gazeta del dia 12 del corriente.)

Desde Pondicheri á Madrás hai unas 25 leguas, y Mr. de Sainte-Croix hizo este camino en un palanquin llevado por hombres, segun el uso del país. Este modo de viajar es mui barato, pero mui incómodo para un europeo, segun se va á ver.

El palanquin es una especie de cofre con persianas, de mas de siete pies y medio de alto y quatro de ancho, y de una longitud suficiente para poder tenderse enteramente; pero para ir bien es preciso colocarse en el medio: la cabeza descansa sobre una especie de atril en que se pone una almohada. A los dos lados del palanquin, y por el medio de su longitud hai unos palos que sobresalen tres ó quatro pies, así por la parte anterior como por la posterior. En los extremos de estos palos se ponen tres boes ó silleteros por delante y otros tres por detras. Se viaja con mucha suavidad; pero estos boes van gritando de tal manera, que su voz ofende muchísimo los oidos de un europeo. Cada boes grita á su turno pronunciando ciertas palabras con tal viveza y con tanta fuerza, que Mr. Sainte-Croix estuvo mil veces tentado por baxarse, é ir á pie, á pesar del excesivo calor que hacia.

Por lo comun los boes andan dos leguas por hora, corriendo siempre, y se mudan sin que el viajero lo advierta. Si encuentran algun estanque se van á mojar los pies y la cara para cobrar fuerzas, porque siempre está abrasando la arena por donde caminan. Un boes anda al dia, por lo comun, 12 ó 14 leguas.

Hai dos especies de boes, y ambas de diferente casta. Nacen y mueren en el estado de silleteros, y su religion les prohibe mudar de oficio. En general son bien formados, de excelente trato, y mui hombres de bien: se les puede confiar qualquier dinero sin temor ninguno. Se alimentan de pescado y de arroz, y antes de echar á andar beben nata de arroz.

Para viajar se toman regularmente 13 boes, lo que se llama un juego de boes. Doce sirven para llevar el palanquin remudándose, y el otro hace de cocinero, y va siempre delante para preparar la comida en el parage en que se ha de hacer descanso. Se paga diariamente á cada uno á razon de dos fanames y medio de Pondicheri por el coste del viage, y ademas tres quartos de fanames por la comida, cuyo total asciende á 12 reales por dia.

El camino que va de Pondicheri á Tranquebar es mucho mejor que el de Madrás. Mr. Sainte-Croix lo atribuye á la concurrencia de los peregrinos que van á visitar las célebres pagodas que hai en este camino, en cuya construcion se han empleado millares de hombres durante muchos años, porque no se han valido de las invenciones de la mecánica; y así para construir las torres enormes de estas pagodas han tenido que levantar el terreno al mismo tiempo que el edificio hasta la altura que le han querido dar, y despues volver á allanarle. Ya se dexa conocer quanto tiempo se pierde en semejante modo de construir.

De todas las pagodas que estan diseminadas en la India, y sobre todo en la costa de Coromandel, desde Pondicheri hasta Tranquebar, la mas considerable es la de Chalambon, la qual forma un paralelogramo de mas de media legua de extension. Todas las piedras que componen este inmenso edificio se han sacado de las montañas de Gates, distantes 15 leguas; algunas de estas piedras son enormes, y todas estan esculpidas por la parte exterior. En media legua en contorno todo está lleno de ídolos, de estanques y de bosques, adonde van los peregrinos á descansar, y á prepararse con abluciones para visitar el santo lugar.

Quatro pirámides mui altas, colocadas en los quatro puntos cardinales, sirven de puerta, y dan á esta pagoda un aire mui magestuoso. El primer muro, que es mui grueso, y sirve de recinto á la pagoda, dista del segundo 116 varas; todo él es de piedra de sillería, y tendrá unos 29 pies de grueso. El segundo, que es paralelo al primero, circunda los lugares sagrados, y tendrá unos 25 pies de elevacion. Todo al rededor hai una galería de columnas de cerca de 12 pies de altura, esculpidas al estilo malabar.

„El recinto de este segundo muro, dice Mr. Sainte-Croix, contiene una infinidad de capillitas sin órden y sin gusto puestas al rededor del edificio principal; imaginémonos unas escaleras mui estrechas para subir, una puerta mui baxa, por donde para entrar es preciso encorvarse, muchas ventanillas enrejadas, como las de una cárcel, y tendremos una idea de la habitacion de los dioses indios de tercer órden.

„En estas capillas, que no tienen mas que 14 pies cuadrados, se quemá tanta cantidad de maniteca y de aceite de coco, que las tapias y techos estan ennegrecidos. Todas ellas estan al rededor de la capilla en que estan las estatuas de Brahma y

de su hijo Chiven, la qual está tambien adornada con un peristilo de columnas, que seria bastante hermoso si no hubiesen construido debaxo otra capilla para la cabalgadura de Chiven, que es una vaca de piedra mui fea y mui pesada.

„ Para subir á la estatua de Bracman hai una escalera mui elegante, cuyos dos lados representan dos serpientes de plata dorada. La figura de este dios no llega á dos pies de altura; pero es de oro. Su capilla está siempre llena de bracmanes, que estan haciendo ceremonias, y de una multitud de peregrinos que vienen á traer ofrendas de toda especie en géneros y en dinero. Los peregrinos se quedan al pie de la escalera esperando que el bracman les tire alguna flor ó fruta de las ofrecidas al dios. Si el bracman toca al que lleva la ofrenda, al instante va á bañarse y á purificarse en el estanque; y si los peregrinos le dan alguna moneda, la lava al momento. Pero quando los bracmanes no estan de ceremonia no son tan escrupulosos. Quando yo fui á esta capilla habia dos filas de bracmanes en la escalera, uno sobre cada escalon.

„ Si se ha de juzgar por el aspecto de los diferentes edificios que componen la pagoda, esta debe ser mui antigua. Sobre las columnas que sirven de peristilo advertí figuras mui indecentes.

„ Los músicos se ponen debaxo de este peristilo para tocar una especie de obóe, del que sacan tonos mui discordantes. Ademas de este instrumento hai un tamboron, y una especie de platillos que sirven para dirigir la danza de las bailarinas.

„ Detras de la capilla principal está la del Lingán, que es el dios Phalo de los egipcios. En la religion de los indios representa la trinidad. El Lingán de la pagoda de Chalambon es de oro. El bracmán le adornó con flores para enseñármelo por entre un humo mui denso de aceite de coco, y por una ventana enrejada; de modo que parecia un calabozo, y el bracmán el carcelero.

„ El estanque, que tendrá unos 4200 pies cuadrados, está detras de la capilla, y se baja á él por unos escalones de piedra; el aceite, la manteca y el agua que sirve en las ceremonias de los diferentes idolos, todo viene á parar á este estanque, cuya agua no se remuda nunca, y así está sumamente sucia; y nó obstante en ella es donde se purifican y se lavan los peregrinos.

„ Al lado izquierdo, enfrente del estanque, está la capilla de Latchmi, muger de Vichnon, mui reverenciado entre los indios. Este parage es mui digno de la atencion de los curiosos. Hai que baxar y se pasa por un salon cuadrado de 81 pies de largo, y de una forma bastante regular, antes de llegar á la capilla que está enfrente de la puerta. Me pareció que la estatua era de plata y la corona de piedras preciosas, en quanto pude juzgar desde lejos y al resplandor de unas lámparas que encendieron para que yo la viese: el bracmán me habia señalado ciertos límites, y hubiera peligrado mi vida si hubiese pasado mas adelante.

„ El salon de mil columnas es el monumento mas digno de atencion por su magnificencia: estas mil columnas existen realmente, estan dispuesta en quincurcias á 12 pies de distancia. Las mayores tienen 28 pies de altura, y las mas pequeñas 17.”

Mr. Sainte-Croix midió este salon, y tiene 491

pies de largo y 245 de ancho. Las columnas estan colocadas de modo que desde qualquier punto se ve el altar. En el dia sirve de asilo á los peregrinos que vienen á visitar la pagoda.

Para formarse una idea de la importancia de esta pagoda, y del lugar distinguido que ocupa entre las demas de la India, basta saber que hai mas de 50 personas destinadas para el servicio diario; á saber:

Bracmanes para las ceremonias religiosas.....	5000
Pandarines para adorar los altares.....	300
Danzantes ó bailarinas.....	100
Músicos para el servicio y escribientes.....	40

Total..... 5440

Al salir por la puerta del oeste el autor vió varios devotos, que desnudos y revolcándose al sol, daban vuelta al rededor de la pagoda, para cumplir un voto ó promesa que habian hecho estando enfermos. Vió á otro tambien desnudo que estaba tendido sobre un haz de espinas acabando su penitencia. „ Le exáminé con cuidado, dice el autor, por ver si acaso habia en esto algo de charlatanismo; y vi con grande admiracion que el penitente sufría los dolores realmente y con resignacion, bien para descargar su conciencia, ó para ganar con mas seguridad un lugar honroso cerca del dios Bracman.

Al rededor de la pagoda está edificada la ciudad de Chalambon, cuyos habitantes, que el autor cree ascienden á 300, se ocupan en servir á los bracmanes y á los peregrinos. Tiene una bellissima situacion á tres quartos de legua del mar, y su terreno, sea por lo pintoresco, ó bien por su fertilidad, nada dexa que desear. Crecen en él abundantemente todas las legumbres de la India. Chalambon está reputado por un lugar santo y célebre por los milagros que dicen hicieron allí Bracman y su hijo Chiven.

En otro artículo pondremos algunas consideraciones generales sobre los pueblos de la India y sobre las diversas revoluciones que ha habido en ellos. = A. G.

LIBRO.

Arte de canto llano y órgano, ó prontuario músico, dividido en quatro partes: la primera trata de la especulativa del canto llano: la segunda de la práctica del mismo canto: la tercera de la especulativa y práctica de todo hinno, secuencia ó prosa; y la quarta de la especulativa y práctica del canto de órgano, segun el moderno estilo: su autor D. Gerónimo Romero de Avila, racionero y maestro de melodía de la santa iglesia de Toledo, primada de las Españas. Lo escasa que andaba esta obra ya hace tiempo, y lo útil que es á todo principiante cantollanista, sacristanes &c. han dado motivo á hacer esta impresion. Se hallará en la imprenta de Dávila, calle de Barrionuevo, núm. 25, y en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

TEATRO DEL PRÍNCIPE.

Con motivo de los excesivos calores se ha tenido á bien dar principio desde hoy á la temporada de verano, en la que no habrá representacion en los dias viénes, lúnes y miércoles de cada semana, no siendo dias festivos.